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EDITO
LA TRIBUNE DES JEUNES
En 2022 et 2023, le Livre Blanc de la Jeunesse 
du Monde des Possibles, impulsé par le 
Delta Festival, avait pour ambition de porter 
la voix des jeunes sur les grands enjeux de 
notre société. Ce livret était un plaidoyer, 
une photographie de leur citoyenneté 
active à travers les Agoras thématiques : 
santé, culture, économie, environnement, 
international et vivre-ensemble. 

Aujourd’hui, ce Livre Blanc évolue pour 
devenir La Tribune des Jeunes, un document 
annuel plus ambitieux, plus approfondi. Il 
ne s’agit plus seulement de présenter les 
propositions votées, mais d’aller plus loin : 
analyser, comprendre et mettre en lumière les 
multiples visages de la jeunesse. C’est dans 
cette dynamique qu’est né l’Observatoire de 
la Jeunesse, en complément des Agoras, en 
partenariat avec le Think Tank Terra Nova.
 
Cet observatoire souhaite dresser un 
portrait fidèle et diversifié des jeunesses 
d’aujourd’hui. Car oui, il n’existe pas une 
seule jeunesse, mais des jeunesses, aux 
engagements pluriels et aux aspirations 
multiples. En s’appuyant sur des enquêtes 
menées cette année par Aix-Marseille 
Université, Mentalo et l’Observatoire 
Régional de la Santé et les Nations Unies, 
nous donnons une voix et une visibilité à 
cette nouvelle génération.

La Tribune des Jeunes, c’est aussi un espace 
d’éclairage. À travers de grandes interviews, 
nous donnons la parole à celles et ceux 

qui façonnent le monde de demain  : Jules 
Stempfling, cofondateur du média Le Crayon, 
Marine LB, créatrice de contenu engagé, et 
Hugues de Rosny, fondateur du Média Positif. 
Par leurs regards, leurs expériences et leurs 
engagements, ces acteurs des Possibles 
nous offrent une lecture précieuse de notre 
société.

Mais ce qui fait la véritable force de ce 
document, c’est avant tout sa dimension 
collective. Il est le fruit d’un engagement 
partagé, où chaque partenaire impliqué a 
apporté sa pierre à l’édifice. Il incarne aussi 
une mobilisation sans précédent : alors 
qu’en 2023, les Agoras avaient réuni 14 000 
votes, cette année, plus de 38 000 votes ont 
été comptabilisés, un chiffre qui dépasse 
toutes les attentes. Ce record témoigne d’une 
jeunesse qui veut être entendue, qui prend sa 
place dans le débat public et qui s’engage 
activement pour construire l’avenir.

Le Monde des Possibles, à l’origine de cette 
tribune, joue ce rôle essentiel de lien entre 
les jeunes et les acteurs engagés. Car c’est 
en facilitant les rencontres, en croisant les 
expériences que nous pouvons réellement 
construire un monde plus inclusif, plus 
durable, plus juste.

Chaque année, à Marseille, La Tribune des 
Jeunes reviendra comme un rendez-vous 
incontournable, pour éclairer, documenter 
et valoriser l’engagement de la jeunesse.

L’équipe du Monde des Possibles.
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AGORAS

CHIFFRES CLÉS

Au cœur du forum du Monde des Possibles, la 
Scène des Possibles est un espace d’échanges 
et de réflexion sur six grands enjeux : culture, 
santé, économie, environnement, vivre-
ensemble et, une nouveauté cette année, l’Agora 
International.

Avec un format repensé, l’Agora privilégie 
désormais des échanges approfondis : cinq à 
six propositions par session, enrichies par des 
discussions en table ronde avec des specialistes 
et parrains/marraines. Une approche qui favorise 
l’interaction et la réflexion collective.

Le succès est au rendez-vous : plus de 38 000 
votes ont été recueillis, bien au-delà de l’objectif 
initial. Ce processus démocratique permet 
aux jeunes de s’exprimer à travers leur vote sur 
les propositions qui façonneront les débats et 
décisions de demain.

À travers La Tribune des Jeunes, ces aspirations 
et engagements sont mis en lumière, offrant un 
outil essentiel pour structurer le dialogue entre 
les institutions, les membres de la société civile 
et le public afin d’inspirer des actions concrètes 
pour l’avenir.

LES 1.

38 3406 31

AGORA SANTÉ

AGORA INTERNATIONAL

AGORA ECONOMIE

AGORA ENVIRONNEMENT

AGORA VIVRE-ENSEMBLE

AGORA CULTURE

VOTESAGORAS PROPOSITIONS
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Marraine de l’Agora Santé : 
Laure FABRE SURET, Fondatrice du Gynécobus

Je suis honorée d’avoir été la marraine de l’Agora Santé, un espace 
d’échanges précieux. Malgré son annulation due aux conditions 
météorologiques, l’engagement du public est resté intact. Leur 
investissement et la richesse des propositions montrent à quel 
point la santé est une cause essentielle et partagée. Merci aux 
personnes qui ont porté des propositions, qui portent la voix 
d’une santé solidaire et inclusive pour demain. 
Cette tribune est un levier puissant pour faire avancer des 
solutions concrètes. Continuez à innover, à agir et à croire en un 
avenir médical plus juste et accessible.

GÉRARD BERTUCCELLI
 DIRECTEUR GÉNÉRAL DE LA 

CPAM BOUCHES-DU-RHÔNE 

JOELLE TENDERO
DOCTEUR DE LA CPAM BOUCHES-DU-RHÔNE

“ En tant qu’expert, la CPAM Bouches-du-Rhône s’investit dans la 
promotion d’un meilleur accès à la santé. Notre objectif : offrir une 
réponse globale à 360° aux différentes problématiques santé des 
16-25 ans sans les enfermer dans un parcours uniformisé. “

“ À la CPAM Bouches-du-Rhône, nous plaçons la prévention au 
coeur de notre mission. Le Delta Festival est une opportunité unique 
d’échanger avec les jeunes sur leur santé. “
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PROPOSITION N°1 LIGUE CONTRE 
LE CANCER 13

83,21%

HÉRO DU JOUR : UNE CAMPAGNE INTERACTIVE ALLIANT RÉALITÉ AUGMENTÉE ET
MÉDIAS SOCIAUX POUR INFORMER, RENFORCER ET SENSIBILISER LA CONNAISSANCE 
DES JEUNES SUR LES SYMPTÔMES ET RISQUES DE CANCER.

Lors du Forum du Monde des Possibles, la Ligue contre le cancer des Bouches-du-Rhône a imaginé lancer 
une campagne interactive utilisant réalité augmentée et réseaux sociaux pour sensibiliser les jeunes 
au cancer. Ce projet novateur s’adapte à leurs habitudes digitales pour transmettre des messages de 
prévention car bien souvent les risques de cancer sont liés à leurs modes de vie face au tabac, à l’alcool 
et à leur alimentation. L’urgence est renforcée par une hausse de 79 % des cancers chez les moins de 50 
ans en 30 ans.

Par Charlotte Dietler-Douchet,
Responsable administrative et prévention

PROPOSITION N°2MENTALO / INSERM

UNE APPLICATION POUR LEVER LES TABOUS SUR LE BIEN-ÊTRE MENTAL DES 11-24 ANS :
LA DIFFUSION AU PLUS GRAND NOMBRE UNE APPLICATION LUDIQUE ET GRATUITE 
POUR ÉVALUER ET IDENTIFIER LES FACTEURS INFLUENÇANT LEUR BIEN-ÊTRE, ET AINSI 
LEUR PROPOSER DES SOLUTIONS CONCRÈTES ADAPTÉES.

Depuis la crise du COVID-19, le bien-être mental des jeunes s’est fortement détérioré, et les solutions 
manquent. L’équipe de recherche de l’INSERM, à travers un suivi régulier, souhaite comprendre les facteurs 
influençant leur bien-être mental. Ce projet vise à lever les tabous et à proposer des actions concrètes 
adaptées aux besoins des jeunes.

Par Marion Breit & Pierre-Adams Ouattara Oulé, 
Psychologue & Jeune ambassadeur

84,18%

PROPOSITION N°3 SOLIMUT  / MUTUELLE

L’AIDE MÉDICALE D’ÉTAT : DÉFENDRE UN DROIT UNIVERSEL EN DANGER ET UNE 
URGENCE DE MOBILISATION POUR UNE SÉCURITÉ SOCIALE DE DROIT COMMUN.

L’Aide Médicale d’État (AME) offre une couverture santé aux personnes étrangères en situation irrégulière 
sur le territoire français, population particulièrement vulnérable. Pourtant, elle est régulièrement menacée, 
le gouvernement voulant à nouveau la restreindre aux soins urgents. Pour Solimut, l’AME est un dispositif 
essentiel, car la santé est un droit universel et inconditionnel que nous devons mener collectivement.

Par Lisa Ribeaud, Secrétaire générale

83,08%
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PROPOSITION N°4

PROPOSITION N°5

ADMD

UN PLAN D’INFORMATION ET DE SENSIBILISATION SUR LA FIN DE VIE À DESTINATION 
DES JEUNES DE 16 À 25 ANS.

VALORISER ET ÉTENDRE LES VISITES DE PAIR À PAIR AFIN DE BRISER L’ISOLEMENT DES 
JEUNES PERSONNES HOSPITALISÉES.

Depuis 2002, la France a mis en place des lois visant à renforcer les droits du patient-citoyen, mais ces 
mesures restent peu connues en raison d’un manque de sensibilisation et de ressources dans le domaine 
de la santé. En France, 63% du public étudiant est confronté à la maladie d’un proche et 16% est impliqué 
en première ligne, au point d’être qualifié de “jeune-aidant·e”. Informer les jeunes sur ces droits est crucial 
pour les préparer à affronter la fin de vie et soutenir leurs proches.

L’Association Aïda engage des bénévoles de 15 à 25 ans pour accompagner des personnes hospitalisées, 
créant ainsi des moments de partage entre pairs afin de briser cet isolement. En effet, très souvent, les 
jeunes malades mineurs sont en service pédiatrique et les majeurs passent en service adulte, où ils se 
retrouvent entourés de personnes d’un autre âge, rendant les échanges difficiles.

Par Bastien André, Chargé d’affaires publiques et presse, 
Association pour le Droit de Mourir dans la Dignité (ADMD)

Par Sibylle d’Arfeuille, Déléguée générale

ASSOCIATION AÏDA

78,16%

86,54%

8
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PIERRE LOAËC

C’est un plaisir et un honneur pour France Volontaires d’avoir 
été désigné cette année pour parrainer l’Agora International du 
Monde des Possibles. Lors de l’Agora, les porteurs et porteuses de 
projets ont présenté des solutions pragmatiques et créatives afin 
de développer des actions éthiques, responsables et concrètes. 
Elles illustrent le fort désir d’engagement du public du Delta pour 
un monde plus ouvert et plus juste, face aux grands défis et aux 
mutations de notre temps. France Volontaires est fière d’être 
partenaire du Delta Festival depuis trois ans, pour que toujours 
plus de jeunes découvrent le volontariat international d’échange 
et de solidarité (VIES) et puissent s’engager dans des missions de 
qualité, basées sur le partenariat, la solidarité et la réciprocité, 
dans le monde entier.

“ Le V.I.E, Volontariat International en Entreprise, est la 
solution idéale pour allier ouverture à l’international et 
engagement RSE. Il y a aujourd’hui 11 000 jeunes dans 

120 pays. ”

“ En voyant les jeunes s’exprimer sur cette agora, faire 
remonter les idées… ça parle en tant qu’européen·ne, 
car vous faites partie d’une démocratie vibrante… ”

“ L’apprentissage de terrain avec des phases locales 
puis internationales c’est soutenir une démarche 

solidaire et utile dans son parcours ! “

CHRISTOPHE MONNIER 

BERTRAND SOULCIE

DIRECTEUR VIE BUSINESS FRANCE

CHEF DE LA REPRÉSENTATION RÉGIONALE, 
COMMISSION EUROPÉENNE

DIRECTEUR ET COORDINATEUR GÉNÉRAL 
DE EURASIA NET

Parrain de l’Agora International :
Yann DELAUNAY, Directeur Général de France Volontaires
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PROPOSITION N°1 AFRICALINK 

AVITEM

CRÉER UN PROCESSUS DE SUIVI ET DE FACILITATION DE L’OBTENTION DE VISAS POUR 
LES PERSONNES ENTREPRENEURES, AFIN DE PROMOUVOIR LES COLLABORATIONS ET 
ÉCHANGES INTERNATIONAUX ENTRE L’AFRIQUE ET L’EUROPE.

APPRENDRE PAR L’ÉCHANGE ET L’EXPÉRIENCE MULTICULTURELLE EN GÉNÉRALISANT 
DES WORKSHOPS OU RÉSIDENCES EN IMMERSION SUR DES SITES MÉDITERRANÉENS 
ET INTER-ÉCOLES.

PROMOUVOIR LA SOLIDARITÉ INTERNATIONALE DANS 
L’ENSEIGNEMENT SUPÉRIEUR, EN INCLUANT DES HEURES DE 
SOLIDARITÉ, DES PARTICIPATIONS À DES TABLES RONDES 
ET EN RECONNAISSANT CETTE SOLIDARITÉ POUR VALIDER 
LA FORMATION.

Dans un monde globalisé, les échanges internationaux sont essentiels pour le développement économique, 
scientifique et culturel. Les personnes entrepreneures sont au cœur de ces collaborations ; cependant 
l’obtention de visas, devenue de plus en plus difficile notamment pour les entrepreneur·es d’Afrique, est un 
obstacle majeur ralentissant les projets et limitant les opportunités de partenariats économiques.

En Méditerranée, les peuples doivent relever des défis communs : le tourisme de masse (300 millions par 
an), les flux migratoires (zone mondiale la plus dangereuse pour les migrations irrégulières), une route 
majeure du commerce maritime (25 % des échanges mondiaux), et le réchauffement climatique qui y est 
20 % plus rapide que dans le reste du monde.

La solidarité internationale est essentielle pour renforcer les liens entre les 
nations et favoriser un développement équitable. Le public étudiant, en tant 
que futur leader, doit être sensibilisé et engagé dans des actions solidaires. 
En intégrant des heures de solidarité et en reconnaissant ces initiatives dans 
leur formation, on forme une population consciente des enjeux mondiaux 
et prête à bâtir un monde plus solidaire.

Par Denis Bergé, Délégué Général

Par Lu’u Dauxais, European Project Manager

Par Chloé Rousselle, Trésorière et Ergothérapeute
Laura Dampne, Ergothérapeute

PROPOSITION N°2

PROPOSITION N°3 SOLIDER’GO

65,46%

69,40%

70,67%



14

PROPOSITION N°4ESN MONTPELLIER 
(ERASMUS  STUDENT 

NETWORK)

IMPACT US TUNISIEPROPOSITION N°5

INSTAURER DES INTERVENTIONS DANS LES ÉTABLISSEMENTS SCOLAIRES ET 
ASSOCIATIFS, EN COLLABORATION AVEC DES ORGANISATIONS SPÉCIALISÉES, 
POUR INFORMER ET SENSIBILISER LES JEUNES AUX OPPORTUNITÉS DE MOBILITÉ 
INTERNATIONALE QUEL QUE SOIT LEUR STATUT SOCIAL.

METTRE EN PLACE UN LABEL DE SOUTIEN AUX ENTREPRISES ENGAGÉES 
QUI CONTRIBUENT ACTIVEMENT À SENSIBILISER LE PUBLIC AUX ENJEUX 
ENVIRONNEMENTAUX.

Découvrir d’autres pays et cultures renforce la citoyenneté européenne et facilite la compréhension des 
enjeux internationaux. Malgré le succès de la France dans le programme Erasmus+, avec plus de 136 
000 personnes envoyées en 2022, il reste un manque de sensibilisation pour une jeunesse engagée, à la 
recherche d’opportunités.

Pour faire évoluer les mentalités et le marché, des entreprises responsables 
se retrouvent à devoir intégrer des actions de sensibilisation aux enjeux 
environnementaux, souvent hors de leur activité principale et non 
rémunérées. Nous proposons un label pour les soutenir, en leur offrant un 
appui financier ou humain.

Par Sofia De La Vega Martinez, Trésorière

Par Domitille Laude, Asma Ladjimi et Gentil Okitadjonga,
participant.es du programme Impact Us Tunisie.

65,46%

70,47%

Porté par le Monde des Possibles, Impact Us est un 
programme d’échanges et de rencontres entre 
jeunes entrepreneur·es de France et d’Afrique, en 
Tunisie, au Maroc et au Sénégal. Il met en relation 
de jeunes entrepreneur·es à impact des deux côtés 
de la Méditerranée, dans le but de faire émerger 
des idées innovantes en lien avec les Objectifs 
de développement durable établis par les Etats 
membres des Nations Unies.

Séminaire à Dakar, Décembre 2024

FOCUS - PROGRAMME IMPACT US
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Merci de m’avoir rappelée l’importance de penser avec 
la jeunesse de demain. En tant que marraine de l’Agora 
Économie, j’ai participé à un événement incarnant l’innovation 
et l’audace entrepreneuriale. Cet espace d’échanges a été 
un carrefour d’idées et d’opportunités, nourri par l’énergie 
collective des personnes qui ont participé. Les préoccupations 
environnementales et solidaires ont été au cœur des discussions. 
Cette Tribune des jeunes est un outil puissant pour explorer des 
solutions concrètes face aux nouveaux modèles économiques. 
Faites preuve de curiosité, d’audace, et ayez confiance en vous ! 
Le futur a besoin de vous !

LIONEL AUBERT
DIRECTEUR COMMERCIAL CRÉDIT MUTUEL MÉDITERRANÉEN

“ Les échanges lors de l'Agora Économie ont révélé 
une dynamique enrichissante, où la diversité des 

idées et l'engagement des participants ont nourri 
des solutions prometteuses pour l’avenir. “

FEYROUZ TRIPOTIN
RESPONSABLE PROGRAMMES STARTUPS ET PÔLE 
FINANCEMENT DE KEDGE BUSINESS SCHOOL

“ Faites preuve d’audace et ne vous limitez pas ! 
Nous avons besoin de vous pour construire un avenir 
meilleur. L’entrepreneuriat est un levier incroyable pour 
concilier passion, engagement et impact positif. ”

Marraine de l’Agora Économie : 
Stéphanie RAGU, Présidente de Medinsoft
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PROPOSITION N°1 LES DÉTERMINÉS

AMÉLIORER LE LIEN ENTRE LES ÉTABLISSEMENTS 
D'ENSEIGNEMENT SCOLAIRES OU TECHNIQUES ET LE MILIEU 
ENTREPRENEURIAL PAR LE BIAIS D’INTERVENTIONS, DE 
FORMATIONS ET D’ATELIERS SENSIBILISANT À LA THÉMATIQUE.

L'entrepreneuriat joue un rôle clé dans la croissance économique, mais les 
jeunes manquent souvent de préparation pour intégrer ce milieu. Malgré le 
succès des incubateurs et des programmes de mentorat, il est nécessaire 
d'introduire plus d'interventions et de formations pratiques pour renforcer 
le lien entre les établissements d'enseignement et le monde entrepreneurial.

Par Imene Bouchenak, Communicante

PROPOSITION N°2SYNERGIE FAMILY

CRÉATION DU PREMIER CAMPUS DE L’ENTREPRENEURIAT À 
IMPACT AU CŒUR DES QUARTIERS NORD DE MARSEILLE, AFIN 
DE CONTRIBUER POSITIVEMENT À NOTRE TERRITOIRE, DE 
SOUTENIR LA JEUNESSE, LA FORMATION, L'ÉDUCATION ET DE 
PROMOUVOIR L'ÉGALITÉ DES CHANCES.

La jeunesse des quartiers nord de Marseille, malgré son dynamisme et sa 
volonté de réussir, fait face à des obstacles comme le manque de ressources, 
l’accès limité à un réseau et des difficultés de mobilité. L’Épopée pourra s’inscrire 
dans un écosystème local de soutien, offrant formations, accompagnement et 
mise en réseau pour les jeunes qui entreprennent, afin de favoriser l’inclusion 
sociale et de renforcer durablement l’économie locale.

PROPOSITION N°3 FRANCE 
CHIMIE MÉDITERRANÉE

PROPOSER UNE PLATEFORME DÉDIÉE AU RECRUTEMENT DANS 
LE SECTEUR DE LA CHIMIE, VISANT À SIMPLIFIER, FACILITER 
ET OPTIMISER LE PROCESSUS DE RECRUTEMENT POUR LES 
ENTREPRISES ET LES PERSONNES CANDIDATES AUPRÈS DES 
ENTREPRISES.

Par Clémence Carpentier, Directrice du pôle innovation inclusive

Trouver les personnes adaptées constitue un enjeu stratégique majeur 
pour les entreprises. Pour apporter une réponse concrète aux besoins en 
recrutement du secteur de la Chimie, France Chimie met à disposition la 
plateforme Chimie.work, qui regroupe un large éventail d’offres d’emploi 
dans ce secteur qui innove et qui recrute.

Par Stéphane Bergamini, Délégué général

71,97%

71,97%

69,73%
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PROPOSITION N°4

PROPOSITION N°6

PIGIER

INTÉGRER L'INTELLIGENCE ARTIFICIELLE DANS L'ENSEIGNEMENT 
TECHNIQUE ET SUPÉRIEUR POUR RENFORCER L'ACQUISITION DE 
COMPÉTENCES PROFESSIONNELLES.

Cette initiative vise à mettre l’IA au service de l’éducation, par le biais de 
cours et ateliers sur la thématique. Il sera ainsi possible d’élargir l’accès aux 
connaissances et de préparer les individus à s’intégrer dans une société 
active, et dans une économie mondialisée et numérique.

JEUNES 
AGRICULTEURS 13PROPOSITION N°5

Par Bilel Benadi, Étudiant PIGIER

Par Elena Guigliano, Gagnante du défi Start Up du DELTA FESTIVAL

CRÉER UN CHÈQUE D’ALIMENTATION DURABLE POUR LES JEUNES DE 18 À 25 ANS, AFIN 
DE FACILITER L’ACCÈS À DES PRODUITS LOCAUX ET DE QUALITÉ, TOUT EN SOUTENANT 
L’ÉCONOMIE LOCALE.

Les jeunes de 18 à 25 ans forment un groupe dynamique de personnes qui consomment, mais souvent 
mal informé sur les avantages des produits locaux et durables. Bien que la conscience environnementale 
progresse, leur budget limité et le manque de temps les poussent vers des produits ultra-transformés. 
L’objectif est ainsi de créer un environnement plus favorable à la consommation locale et durable chez les 
jeunes.

Par Jeremy Tropini, Président

GAGNANTE 
DU DÉFI START-UP

CRÉER UN MÉDIA CULTUREL QUI DEVIENDRAIT LE PONT 
ENTRE LES QUARTIERS POPULAIRES ET LA CULTURE.

Le public qui fréquente les établissements culturels et qui travaille dans 
ses institutions n’est encore aujourd’hui pas assez diversifié. Pourtant, toute 
la jeunesse a besoin et a le droit de développer son capital culturel. C’est 
à partir de ce constat que j’ai voulu penser à une solution pour rendre ce 
milieu concrètement accessible aux quartiers populaires, et surtout à ses 
jeunes.

67,95%

73,73%

73,8%



19

AGORA 
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Quand on évoque la jeunesse et la protection de l'environnement, 
on parle souvent de « la relève », de celles et ceux qui vont  
« nous sauver » du dérèglement climatique. Je ne suis pas 
d’accord avec cette affirmation. Pas que nous n’en avons pas 
le désir, mais plutôt que nous ne pouvons pas nous battre seuls, 
nous, les jeunes. L’urgence climatique nous contraint à agir 
vite, à agir collectivement, si nous voulons inverser la courbe. 
Notre génération peut toutefois être moteur de cette transition 
écologique comme le montre l’Agora Environnement du Delta 
Festival. Nous nous sentons concernés par ce qui se passe, nous 
voulons agir, nous voulons travailler main dans la main pour 
préserver notre avenir.

“ C’est encourageant de voir la force du collectif, une 
aventure humaine, puissant atout pour se projeter 
dans un futur engageant et positif. ”

“ Les services de l’Etat sont en appui des projets en 
faveur de l’économie circulaire, nous nous devons de 
favoriser la sobriété en matière de déchets. ”

“ Ces espaces de dialogues permettent de faire le lien 
entre conformisme et nécessité de changer, en alliant 
limites planétaires et bien vivre ensemble. ”

TRÉSORIÈRE, 1 DÉCHET PAR JOUR

CHEF DU SERVICE PRÉVENTION DES RISQUES, DREAL PACA

CO FONDATEUR, VOTE À L’ASSIETTE

ANNE CHRISTELLE BEAUVOIS

PIERRE MONTEILLER

JEAN-PHILIPPE SAINT-JEAN

Parrain de l’Agora Environnement : 
Johan REBOUL, Créateur de contenu engagé
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PROPOSITION N°1

L’Union Européenne détient le plus grand territoire maritime (eaux côtières, 
lacs, rivières...) au monde. Toutefois, la qualité des eaux européennes est 
menacée par des pollutions multiples, représentant un danger pour les 
écosystèmes ainsi que pour la santé des usager·es. C’est pourquoi, nous 
demandons une surveillance plus précise et étendue de la qualité de l’eau. 

Par Florence Crabbé, Chargée événementielle

PROPOSITION N°2

THE CLEAN 
PROJECT

MILITER POUR CHANGER LA COULEUR DU FILTRE DES 
MÉGOTS DE CIGARETTES (COLORANT NATUREL ROUGE) 
AFIN D’AMPLIFIER LA VISIBILITÉ DES MÉGOTS AU SOL ET DE 
MARQUER LES ESPRITS SUR LES DANGERS LIÉS À CE FLÉAU.

Le mégot de cigarette est l’une des principales sources de pollution, avec 
4 300 milliards jetés chaque année dans le monde, dont plus de 25 000 
tonnes en France. Composé d’acétate de cellulose (viscose) un plastique 
non biodégradable, un seul mégot peut polluer jusqu’à 500 litres d’eau. 
Leur toxicité en fait un véritable fléau pour la biodiversité et les écosystèmes 
pendant près de 12 années de décomposition.

PROPOSITION N°3

Pierre Ambroise Bosse, Président et Bryan Cantero, Vice Président

SURFRIDER 
FOUNDATION 
EUROPE

INSTAURER UNE SURVEILLANCE CONTINUE ET RENFORCÉE 
DE LA QUALITÉ DES EAUX EUROPÉENNES, ÉTENDUE À TOUTES 
LES ZONES MARITIMES ET FLUVIALES, POUR PRÉSERVER LA 
BIODIVERSITÉ ET LA SANTÉ DES USAGER.ÈRES.

75,38%

78,62%

L’ANALYSE ET LA GESTION DES ZONES AVÉRÉES FERTILES EN FRANCE, ET 
L’INTERDICTION DE CONSTRUCTION OU D’ACTIVITÉS NÉFASTES À LA PRÉSERVATION 
DE CES ESPACES. DANS L’OBJECTIF DE PRÉSERVER LA SÉCURITÉ ALIMENTAIRE DES 
GÉNÉRATIONS FUTURES.

Notre alimentation repose sur seulement 3 % de de la surface terrestre (terres agricoles mondiales jugées 
fertiles). Pourtant le changement du climat, la pression urbaine et les modes d’exploitation agricole intensifs 
menacent gravement ces sols essentiels. Pour garantir la sécurité alimentaire à moyen/long terme, il est 
crucial de surveiller ces terres et de s’assurer de leur pérennité durable en favorisant des pratiques agricoles 
durables.

Par Marc Termine, Président

PACHAMAMA VIBES73,70%
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PROPOSITION N°4

PROPOSITION N°6

PROPOSITION N°5

QWETCH

PROMOUVOIR L’HYDRATATION RESPONSABLE EN INTERDISANT LA MISE À  
DISPOSITION ET LA VENTE DE BOUTEILLE D’EAU EN PLASTIQUE DANS LES 
ÉTABLISSEMENTS D’ENSEIGNEMENT SUPÉRIEUR ET EN FAVORISANT UNE  
ALTERNATIVE DE BOISSONS SANS SUCRE NI ÉDULCORANTS.

ACCOMPAGNER LES ÉTABLISSEMENTS PUBLICS DANS LA DÉSIMPERMÉABILISATION  
ET DANS LA VÉGÉTALISATION DE LEURS ESPACES COMMUNS, TOUT EN S’ASSURANT  
DE LA CONCERTATION DE TOUS LES USAGERS.

Chaque année, 300 milliards de bouteilles plastiques et canettes sont achetées, mais seulement 6 
bouteilles plastiques sur 10 sont recyclées, contribuant au dérèglement climatique et à l’assèchement 
des nappes phréatiques. Parallèlement, 80 % des Français s’hydratent mal, souvent en consommant des 
boissons sucrées plutôt que de l’eau, accentuant l’usage de contenants plastiques non durables.

Par Benjamin Maito, Chef de projet RSE

Par Delphine Moge, Chargée de mission

ATELIER BLEU CPIE 
CÔTE PROVENÇALE

Avec l’augmentation des canicules et des vagues de chaleur liées au changement climatique, les cours 
bitumées des établissements publics deviennent des zones de surchauffe, affectant la santé et le
bien-être des usagers. Désimperméabiliser et végétaliser ces espaces permettrait de réduire les risques de 
maladies, d’améliorer le confort thermique, et d’offrir des bénéfices comme la biodiversité et la réduction 
des risques d’inondation en ville.

75,70%

74,83%

NOTRE AFFAIRE À TOUS 

SOUTENIR LE DROIT DE LA SANTÉ ENVIRONNEMENTALE,  
DONT L’OBLIGATION D’INFORMATION SUR LES 
ENJEUX SANITAIRES DE TOUTE ACTION CONTRAIRE 
À LA PRÉSERVATION DE L’ENVIRONNEMENT ET LE 
DÉVELOPPEMENT D’UN CADRE PLUS EFFICACE POUR 
ACCOMPAGNER LES ACTIONS JURIDIQUES QUI S’Y 
INTÉRESSENT.

L’OMS estime que 23 % des décès et 25 % des pathologies chroniques 
sont liés à des facteurs environnementaux et comportementaux tels 
que la qualité de l’air, de l’eau et l’exposition aux produits chimiques, 
affectant particulièrement les plus précaires. Bien que l’article 1er de la 
Charte de l’environnement reconnaisse à chacun le droit de vivre dans un 
environnement sain, plus de la moitié de la population française peine à 
obtenir des informations sur les pollutions et les façons de s’en protéger, 
sans parler de réparations.

Par Aurélien Nicolle-Romieu, Juriste en droit du climat

78,62%
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AGORA 
VIVRE-ENSEMBLE
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Les Restos du Cœur étaient heureux de parrainer l’édition 2024 de l’Agora 
Vivre ensemble du Delta Festival, moment de mobilisation associative 
autour de la jeunesse. Cet espace d’échanges a permis de partager notre 
indignation et les constats que nous tirons sur les enjeux de précarité 
et d’exclusion, vécus aujourd’hui par une partie grandissante de notre 
jeunesse. Des idées nouvelles et des propositions pour agir et combattre 
cette réalité ont été dégagées en lien direct avec l’audience présente, et 
seront ensuite présentées à nos responsables politiques.  Vous pouvez 
compter sur les Restos pour défendre aussi les valeurs essentielles qui 
incarnent ce précieux « vivre-ensemble » : l’accueil inconditionnel par 
nos associations, l’encouragement du bénévolat, l’indépendance et nos 
libertés associatives.

“ Partout dans le monde nous recensons des violations 
des droits humains et nous devons nous battre, 

ensemble, sans relâche pour qu’ils soient respectés. “

“ Une expérience encourageante pour l’avenir grâce 
à cette incroyable mobilisation intergénérationnelle 
en faveur d’une jeunesse dorénavant sans frontières 
et qui constitue la promesse d’une multitude de 
personnes d’un monde enfin libre ! “

“ Ce fut une fierté de participer à l’Agora. Les 
propositions faites permettent d’ouvrir la réflexion sur 
des sujets d’actualité avec de belles solutions possibles. 
Continuons à agir ensemble, pour tous et toutes ! “

REPRÉSENTANTE DES JEUNES 
CHEZ AMNESTY INTERNATIONAL FRANCE

PRÉSIDENT DE LA LICRA MARSEILLE

FONDATRICE DE L’APPLICATION THE SORORITY

ANA AIELLO

GERARD-MICHAEL BOHBOT

PRISCILLIA ROUTIER TRILLARD

Parrain de l’Agora Vivre-Ensemble : 
Patrice DOURET, Président des Restos du Coeur
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PROPOSITION N°1

PROPOSITION N°2

PROPOSITION N°3

SOLIDARITÉ FEMMES 13

POUR LUTTER EFFICACEMENT CONTRE TOUTES LES 
VIOLENCES SEXISTES ET SEXUELLES, RENFORCER LES 
ACTIONS DE PRÉVENTION AUPRÈS DES JEUNES FILLES ET 
JEUNES GARÇONS DÈS LEUR PLUS JEUNE ÂGE, À TRAVERS UN 
PROGRAMME D’ÉDUCATION ET DE SENSIBILISATION EFFECTIF, 
CONTINU ET ADAPTÉ.

En 2024, les violences sexistes et sexuelles persistent en France : 9 femmes 
sur 10 déclarent avoir subi une situation sexiste, 50 % des jeunes femmes 
(25-34 ans) ont vécu une situation de non-consentement, et 25 % des 
jeunes hommes (25-34 ans) estiment qu’il faut parfois être violent pour se 
faire respecter. Ce climat sexiste nourrit un continuum de violences, comme 
en témoignent les 135 féminicides recensés en 2023, soulignant l’urgence 
d’une prévention renforcée dès le plus jeune âge.

GIMS 13

ENGAGER LES SERVICES DE PRÉVENTION DE SANTÉ AU TRAVAIL À OUVRIR LA 
RÉFLEXION ET AMÉLIORER L'ACCOMPAGNEMENT DES PERSONNES TRANS ET NON 
BINAIRES DANS LE MONDE PROFESSIONNEL.

En France, la question du genre et les stéréotypes qui y sont associés sont devenus des sujets sociétaux 
incontournables. Face à cette évolution révélant les souffrances engendrées, il est urgent d’améliorer 
l’accompagnement physique et psychologique que proposent les Services de Santé au Travail aux 
personnes en parcours d’affirmation ou non binaires.

Par Cyane DASSONNEVILLE , Coordinatrice du comité d’usager des parcours de santé Trans  
& Docteur Anne Landi

Par Francis VERNEDE, Directeur PACA

Par Margaux Barou, Chargée de projet

LA FONDATION POUR 
LE LOGEMENT DES 
DÉFAVORISÉS
(EX-FONDATION ABBÉ PIERRE)

METTRE FIN AUX AVANTAGES FISCAUX POUR LES LOCATIONS MEUBLÉES, NOTAMMENT 
LES LOCATIONS TOURISTIQUES POUR AIDER À RÉSOUDRE LA CRISE DU LOGEMENT 
ÉTUDIANT.

La France traverse une crise du logement sans précédent, notamment pour le public étudiant, de plus en 
plus mal-logé. L’explosion des meublés touristiques (ex. 13 000 Airbnb à Marseille) réduit l’offre locative et 
relève également les tarifs des locations. Cette situation est favorisée par une rentabilité maximale et une 
fiscalité avantageuse.

77,61%

73,95%

73,61%
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PROPOSITION N°4

PROPOSITION N°5

LA CRAVATE 
SOLIDAIRE

POUR PERMETTRE L’ÉGALITÉ DES CHANCES FACE À L’EMPLOI, RENFORCER LES 
MESURES INITIÉES PAR DÉCRET EN 2008 PAR LA MISE EN PLACE D’UN CV ANONYME ET 
L’OBLIGATION D’UNE FORMATION NON-DISCRIMINATIONS POUR LES ENTREPRISES DE 
PLUS DE 300 SALARIÉ·ES.

Les discriminations à l’embauche sont encore aujourd’hui la situation définie par la loi la plus discriminante 
après l’accès au logement ou l’accès à des biens et services. 47% des personnes les considèrent comme 
bien réelles lors des recrutements, mais la formation non discriminatoire, pourtant obligatoire pour les 
entreprises de plus de 300 salarié·es, est peu appliquée. Une étude sur le CV anonyme en 2010 n’a pas 
été suivie d’effets.

Par Mathieu Delot, Responsable du développement

ASSOCIATION SHM

SYSTÉMATISER LA COLLABORATION ENTRE UN OU UNE PAIR-AIDANT (PERSONNE  
AYANT VÉCU UNE EXPÉRIENCE DE HANDICAP OU DE MALADIE) ET LE MANDATAIRE 
JUDICIAIRE À LA PROTECTION DES PERSONNES MAJEURES, AFIN DE FACILITER 
LA COMPRÉHENSION DE LA MESURE DE PROTECTION ET FAIRE BÉNÉFICIER LES 
PERSONNES PROTÉGÉES DU PARTAGE D’EXPÉRIENCE.

Les mesures de protection juridique visent à protéger les citoyens et les citoyennes, mais elles peuvent aussi 
restreindre certaines libertés. L’accompagnement par une personne professionnelle, bien que nécessaire, 
ne remplace pas l’expérience partagée par quelqu’un ayant vécu une situation similaire. Le financement 
d’un ou d’une pair-aidant permettrait un soutien plus personnalisé et une meilleure compréhension des 
besoins des personnes protégées.

Par Docteur Jean-Jacques Portier, 
Président de l’association

73,48%

79,48%



AGORA 
CULTURE
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J’ai eu l’honneur de participer à l’Agora Culture en tant que 
parrain pour cette édition 2024. Véritable espace de dialogue, 
l’Agora a réuni des voix diverses pour réfléchir collectivement 
aux grandes questions culturelles de demain. Ces échanges 
ont montré combien la culture peut être un levier puissant pour 
bâtir une société plus inclusive, durable et responsable. Les 
propositions issues de ces discussions ont ouvert de nouvelles 
perspectives pour concevoir la culture de façon plus large, en 
réponse aux enjeux contemporains. J’ai été particulièrement 
inspiré par la créativité et l’engagement de chacun·e. Merci aux 
équipes et aux intervenant·e·s pour leur énergie et leurs idées 
novatrices. Continuons ensemble à faire de la culture un moteur 
de transformation sociale.

Parrain de l’Agora Culture : 
Mark HOFFEN, DJ et producteur

PROPOSITION N°1
ENCOURAGER LA SENSIBILISATION DES JEUNES 
GÉNÉRATIONS AU HANDICAP ET À L’IMPORTANCE DE 
L’INCLUSION DANS LE MILIEU DE LA CULTURE ET OEUVRER 
POUR QUE CHAQUE ÉTABLISSEMENT SCOLAIRE PUISSE 
DÉVELOPPER UN PROJET ARTISTIQUE PAR AN, FAVORISANT 
LA CO-CRÉATION ENTRE LES ÉLÈVES EN SITUATION DE 
HANDICAP ET LES VALIDES.

FESTIVAL INTERNATIONAL 
MUSIC & CINEMA 
MARSEILLE

Un projet récent, “ Vestiaires - saison 14 “, a impliqué près de 300 élèves de 
primaire, dont des enfants en situation de handicap, dans la co-écriture 
d’épisodes de la série Vestiaires diffusée sur France TV, montrant un 
impact positif sur la créativité et les interactions. Les retours du personnel 
enseignans soulignent l’engagement et l’imagination des enfants. Cette 
initiative réussie démontre l’importance des projets artistiques collaboratifs 
pour sensibiliser les jeunes générations.

Par Justine Mikelbrencis, Coordinatrice actions pédagogiques
et Laurence Ripoll, Chargée de production.

76,79%
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PROPOSITION N°3

Par Ellie Dahan Lamort, Directrice des opérations
Esther Séveno, Chargée de missions

FÉDÉRATION DE LA 
MODE CIRCULAIRE

MISE EN PLACE D’UNE TVA À 5,5% POUR LES PRODUITS TEXTILES ISSUS DE L’ÉCONOMIE 
CIRCULAIRE AFIN DE FAVORISER LA CONSOMMATION RESPONSABLE DES JEUNES 
GÉNÉRATIONS.

Nous souhaitons mettre en avant la thématique de la TVA circulaire. Cette mesure législative permettrait 
de baisser la TVA de 20% à 5,5% sur les produits labellisés circulaires, et donc favoriser leur achat, 
notamment par les jeunes générations, soucieuses de l’impact de leur consommation.

80,14%

PROPOSITION N°4MELTING POT

RÉGULER LES PRISES DE PAROLES DES INFLUENCEURS.EUSES 
SUR LES RÉSEAUX SOCIAUX PAR L’APPUI D’UN EXPERT SUR 
LE SUJET ET/OU L’INDICATION DE TRANSPARENCE DANS LA 
PRISE DE POSITION.

Notre proposition est issue de plusieurs discussions et réflexions 
menées avec les jeunes bénéficiaires des programmes de Melting 
POT. Au regard du contexte politique français et international, les 
réseaux sociaux ont une place centrale dans l’information et la 
construction de l’opinion publique. C’est pourquoi, nous souhaitons 
que les créateurs et créatrices de contenu participent à la diffusion 
d’informations fiables et vérifiées.

Par Alexandre Pastor, 
Fondateur de l’association

63,64%

PROPOSITION N°2MUSIC FOR 
PLANET

LA CRÉATION D’UN PROGRAMME D’ACCOMPAGNEMENT À 
DESTINATION DES TALENTS MUSICAUX ÉMERGENTS POUR 
L’ENGAGEMENT ENVIRONNEMENTAL.

Le programme met en lumière l’urgence climatique, la précarisation des 
talents émergents, et la déconnexion de l’industrie musicale des enjeux 
locaux et écologiques. Il y a une forte volonté d’engagement des artistes 
envers des pratiques durables, mais ils rencontrent souvent des obstacles 
pour concrétiser cet engagement.

Par Tom Mauguen, Chef de projet

73,95%
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DE LA JEUNESSE
OBSERVATOIRE2.

POURQUOI UN OBSERVATOIRE 
DE LA JEUNESSE ?

TERRA NOVA

L’OBSERVATOIRE RÉGIONAL 
DE LA SANTÉ

AIX MARSEILLE 
UNIVERSITÉ

NATIONS UNIES

Comprendre la jeunesse dans toute sa diversité 
est essentiel. C’est pourquoi le Monde des 
Possibles lance l’Observatoire de la Jeunesse, 
un outil complémentaire aux Agoras, dédié à 
analyser ses engagements, les aspirations et la 
réalité des nouvelles générations.

Cet observatoire s’appuie sur des enquêtes 
menées toute l’année, enrichies lors du Forum du 
Monde des Possibles lors du Delta Festival. Grâce 
à Terra Nova, l’étude Mentalo de l’Observatoire 
Régional de la Santé, Aix-Marseille Université 
et les Nations Unies, il éclaire sur des enjeux 
cruciaux : rapport des jeunes au travail, bien-
être mental, pratiques culturelles et engagement 
citoyen.

Une autre raison clé pour le lancement de 
l’Observatoire de la Jeunesse réside dans la 
nécessité de mieux comprendre les multiples 
formes d’engagement des jeunes, à une époque 
où leur rapport à la société évolue profondément. 
Contrairement aux idées reçues, la jeunesse n’est 
pas désengagée : en France, 43 % des 18-30 ans 
s’impliquent bénévolement dans une association 
ou une cause.

Cette jeunesse est multiple, diverse et en 
mouvement, adoptant de nouvelles formes 
d’action citoyenne et d’entrepreneuriat engagé. 
C’est pourquoi le Monde des Possibles lance 
cet observatoire : pour documenter ces 
transformations, nourrir le débat public et 
offrir aux décideurs publics, associations et 
entreprises les clés pour mieux accompagner 
cette génération.
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Beaucoup de préjugés pèsent aujourd’hui sur les jeunes. On 
les dit plus égoïstes, moins engagé·es dans le travail et la Cité, 
moins solidaires, essentiellement soucieux de leur confort 
personnel… L’immense majorité des jeunes de notre pays 
sont aux antipodes de ce portrait : avides d’expériences et 
de rencontres, ce public est au contraire habité par le désir 
d’apprendre, de travailler avec les autres et de donner le 
meilleur de lui-même. Des manifestations comme le Delta 
Festival et son Monde des possibles auxquels Terra Nova se 
réjouit d’avoir été associé donnent à voir leur énergie et leur 
générosité. Mais il faut aller plus loin pour que soit documenté 
et porté à la connaissance du public un portrait des jeunes de 
France à la fois plus fidèle à leurs aspirations et plus attentif à 
leurs difficultés. Nous formons le vœu que l’Observatoire de 
la jeunesse y apporte une contribution décisive.  

POURQUOI L’OBSERVATOIRE 
DE LA JEUNESSE ?

Parrain de l’Observatoire de la Jeunesse : 
Thierry PECH, Directeur Général du Think Tank Terra Nova

En 2024, la Fondation Terra Nova a publié son portrait 
positif de la jeunesse au travail, consultez cette enquête :

Dès sa genèse, le Monde des Possibles et notre association ont mené des enquêtes pour mieux 
comprendre les réalités des jeunes, à l’image de la première étude nationale sur le protoxyde 
d’azote, révélant que 28 % des consommateurs étaient mineurs. Cette enquête annuelle oriente 
les actions de prévention de notre association. 

Inspiré par Terra Nova, qui a dressé en 2024 un portrait positif de la jeunesse au travail, et par 
l’enquête nationale de Mentalo et l’ORS sur le bien-être mental des 11-24 ans, nous poursuivons 
cette démarche avec le lancement de l’Observatoire de la Jeunesse.

En 2025, le Monde des Possibles mènera une grande enquête sur les formes d’engagement des 
jeunes.

Mieux connaître la jeunesse pour mieux construire l’avenir.
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L’OBSVERVATOIRE 
RÉGIONAL DE LA SANTÉ

Mentalo, première étude en France sur le bien-être mental des 11-24 ans, a eu le privilège de 
participer au Delta Festival, un événement majeur pour la jeunesse marseillaise.

Intégrés au village santé, nous avons pu échanger avec un public jeune et dynamique tout en créant 
des liens avec des initiatives locales. Notre objectif était de promouvoir l’étude, mais aussi de rencontrer 
des professionnel·les engagé·es.

En octobre, nous avons franchi les 3000 participants et diffusé nos premiers résultats, révélant que 1 
jeune sur 2 se sent bien mentalement, mais que 1 sur 7 présente des signes de détresse psychologique. 
Parmi ces jeunes, 1 sur 4 éprouve des difficultés à parler de son mal-être. Ces résultats soulignent 
l’importance de déstigmatiser le bien-être mental.

Nous avons également constaté que la musique est un des principaux leviers de bien-être pour les 
jeunes. Avec fierté, nous avons porté notre message dans une ambiance conviviale et optimiste. 
Un grand merci au Delta Festival et à toutes celles et ceux qui ont partagé ces moments avec nous. 
Ensemble, nous faisons avancer les choses !

Ce qui rend Mentalo unique, c’est son approche participative : plus de 300 jeunes ont co-construit 
cette étude aux côtés des chercheurs.

Cette étude en ligne, lancée en mai 2024, prendra fin en 2026.

L’Observatoire des publics et des pratiques de la culture a conduit une étude lors du Delta 
Festival en s’installant dans l’espace du Monde des possibles. 

Au cœur du Village des Arts, une équipe de sociologues a observé les interactions, les comportements 
et les perceptions du public, à partir d’un stand proposant divers ateliers, à l’instar des nombreuses 
associations, clubs et entreprises locales et internationales présentes. Au-delà du cadre musical, 
activité principale du Delta Festival, l’observatoire a permis d’observer des pratiques interstitielles, telles 
que la recherche de moments de pause, de rencontres et d’interconnaissance de ce que les différents 
villages ont pour vocation de procurer et développer. 

AIX MARSEILLE UNIVERSITÉ :   
OBSERVATOIRE DES PUBLICS 
ET DES PRATIQUES DE LA CULTURE

Participez à cette étude 
en scannant ce QR Code

1/4
1/7

DES JEUNES PEINE À
EXPRIMER SON MAL ÊTRE

DES JEUNES PRÉSENTE 
DES SIGNES DE DÉTRESSE 
PSYCHOLOGIQUE



NATIONS UNIES

“MOI SECRÉTAIRE GÉNÉRAL.E DES NATIONS UNIES”...

Pour la seconde année consécutive, les Nations Unies étaient présentes au Forum du Monde 
des Possibles  au sein du Village Mediterranée, Europe et International. Sur le stand, outre des 
activités autour des enjeux du développement durable, le public était invité à compléter la phrase 
“moi Secrétaire général·e des Nations Unies, je…..”

Nous avons demandé à 150 000 personnes quelles décisions elles prendraient si celles-ci sont à 
la tête de l’onu. L’ONU a interrogé les festivaliers : “Imaginez que vous êtes élu à la tête de l’ONU. 
Quelle serait votre décision prioritaire ?”

Au total, 290 mesures ont été proposées par les festivaliers.
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Enfin, certaines propositions des jeunes sur des thèmes plus légers appellent à l’accès au bonheur, à 
l’amour pour tous œuvrant pour un monde plus tolérant. En 2024, à l’occasion des 75 ans de la Déclaration 
Universelle des Droits de l’Homme (DUDH), nous avions, sur le même principe, demandé au public quel 
droit devrait être ajouté à cette déclaration ou quel droit, qui y figure déjà doit être particulièrement 
protégé.

Les questions de droit liées à l’environnement, qui ne sont pas abordées dans la DUDH, ont été celles 
les plus mentionnées, ainsi que les questions liées aux droits des enfants, des femmes, des personnes 
LGBTQIA+. La surprise est venue de plusieurs festivaliers qui malgré leur jeune âge étaient préoccupés par 
le sort des personnes âgées, le droit de vieillir/mourir dans la dignité.

ÉGALITÉ ET JUSTICE SOCIALE :

◌Garantir l’égalité homme-femme dans tous 
les aspects de la vie.
◌Accès universel à l’éducation, aux soins 
médicaux, et à l’eau potable.
◌Distribution équitable des richesses pour 
réduire les inégalités et éliminer la pauvreté.
◌Mise en place de salaires universels 
et équitables.

PROTECTION DE 
L’ENVIRONNEMENT :

◌Réduire la pollution (océans, plastique, transport 
aérien).
◌Encourager l’agriculture biologique et interdire la 
pêche intensive.
◌Renforcer la protection animale et interdire la 
maltraitance animale, ainsi que la chasse à la 
baleine.
◌Mettre en avant des énergies renouvelables et la 
transition énergétique.

PAIX ET LIBERTÉ :

◌Renforcer les droits humains, notamment ceux 
des femmes, des enfants et des minorités.
◌Supprimer les armes nucléaires et interdire la 
vente d’armes.

SOUTIEN À LA JEUNESSE 
ET AUX POPULATIONS 
VULNÉRABLES :

◌Offrir un accès gratuit et motivant à l’éducation 
pour tout le monde.
◌Protéger les enfants contre la violence familiale et 
institutionnelle.
◌Aider les sans-abris avec des logements décents.
◌Garantir des droits et des services aux femmes 
victimes de violence.

DROITS HUMAINS

◌Garantir les droits LGBT+ et l’accès à l’IVG.
◌Combattre les discriminations raciales, 
ethniques et religieuses.
◌Promouvoir le droit d’expression et encourager 
la tolérance.

RÉFORMES ÉCONOMIQUES 
ET POLITIQUES :

◌Mettre fin au capitalisme ou le réformer 
pour promouvoir un modèle solidaire 
et inclusif.
◌Supprimer le droit de veto au Conseil de sécurité 
de l’ONU pour plus de justice internationale.
◌Sanctionner les entreprises polluantes et soutenir 
des pratiques économiques responsables.

ET QUELQUES PROPOSITIONS ORIGINALES OU INSPIRÉES :

◌Rendre les séances de psy accessibles gratuitement.
◌Instaurer des cours sur la nature, la protection environnementale, et le bonheur.
◌Encourager un vivre-ensemble pacifique, basé sur la compréhension mutuelle.
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RENCONTRE AVEC LES ACTEURS DES POSSIBLES
GRANDES INTERVIEWS3.

JULES STIMPLFLING

HUGUES DE ROSNY

MARINE LB

La jeunesse d’aujourd’hui réinvente le monde, 
et certains de ses acteurs les plus engagés 
s’expriment dans La Tribune des Jeunes. Nous 
avons rencontré trois jeunes passionnés, 
chacun portant un regard unique sur la société, 
les médias, la santé mentale et l’entrepreneuriat.

Jules Stimpfling, 27 ans, cofondateur du média 
Le Crayon, œuvre à décloisonner le débat 
public en réunissant des personnalités de tous 
horizons. Convaincu que la lecture et la réflexion 
sont essentielles pour mieux comprendre le 
monde, il partage également sa passion pour 
la littérature à travers “Jules comme César”, un 
compte suivi par plus de 300 000 personnes 
où il redonne goût aux classiques auprès d’une 
jeune génération connectée.

Marine LB, 26 ans, créatrice de contenu 
engagée, met en lumière les enjeux de la santé 
mentale des jeunes, un sujet crucial à l’ère des 
réseaux sociaux. Avec son projet “Maison 
Bulle”, elle souhaite offrir un espace bienveillant 
où l’anxiété et le mal-être ne sont plus un frein 
à l’épanouissement et à la culture, illustrant 
ainsi son engagement pour une société plus 
inclusive et consciente des défis psychologiques  
des jeunes.

Enfin, Hugues de Rosny, 29 ans, fondateur 
du Média Positif, défend une approche 
optimiste et inspirante de l’actualité. 
Entrepreneur dans l’âme, il insiste sur 
l’importance d’innover et de proposer des 
formats d’information engageants, adaptés 
aux usages numériques. 

Son livre 1000 bonnes nouvelles pour voir 
le monde autrement, publié en octobre, a 
rencontré un grand succès, prouvant l’appétit 
du public pour une information porteuse 
d’espoir.

À travers ces entretiens, ces trois acteurs 
des Possibles partagent leurs visions, leurs 
combats et leurs espoirs pour une jeunesse 
qui s’informe, s’engage et construit l’avenir. 
Trois voix pour éclairer les défis de notre 
génération.
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“ RÉUNIR CEUX QUI FONT LE MONDE D’AUJOURD’HUI ET DE DEMAIN “ : 
JULES STIMPFLING, REVIENT SUR LE SUCCÈS DE SON MÉDIA

Cofondateur du média Le Crayon, Jules 
Stimpfling, 27 ans, s’est donné pour mission 
de réunir les personnes qui font le monde 
d’aujourd’hui et de demain. Depuis cinq ans, il 
développe avec ses associés un jeune groupe 
média qui se distingue par son ambition et 
sa capacité à toucher différentes audiences. 
Rencontre avec un acteur passionné des 
nouveaux médias et de la littérature.

PEUX-TU PRÉSENTER TON 
GROUPE DE MÉDIAS ?

QUAND TU AS COFONDÉ LE CRAYON, 
EST-CE QUE TU T’ATTENDAIS À UNE 
TELLE RÉUSSITE ? 
ET ÉTAIT-CE COMPLIQUÉ DE LANCER 
CE PROJET EN ÉTANT SI JEUNE, À 
SEULEMENT 22 ANS ?

Nous avons plusieurs activités, à la fois des 
médias et des agences. Nous animons Le Crayon, 
le premier média de débat. Nous avons aussi un 
second média, Les Pépites de France, qui met en 
avant ce qui rend la France si belle. En parallèle, 
nous aidons des entrepreneur·es à se développer 
sur les réseaux sociaux et dans la presse avec Le 
Surligneur. Enfin, nous connectons de grandes 
entreprises à la jeune génération via Le Pinceau. 
Parallèlement à ces activités, je suis aussi créateur 
de contenu sur le compte “ Jules comme César “.

Ça n’a pas été compliqué à cause de mon âge, mais 
plutôt à cause de l’inexpérience. L’entrepreneuriat 
en lui-même est un challenge : construire une 
entreprise et un média sans savoir si notre vision va 
trouver son public, si nous allons attirer des clients, 
ou recruter les bons profils. 

La jeunesse apporte plutôt une énergie positive 
et un renouveau qui plaisent aux audiences et 
partenaires. Concernant le succès, je dirais qu’on a 
toujours eu de l’ambition, mais je ne m’imaginais pas 
que cela prendrait une telle ampleur. Ce succès est 
le fruit d’une construction patiente et régulière.

POURQUOI EST-IL IMPORTANT DE 
RENDRE LES GRANDES OEUVRES 
LITTÉRAIRES ACCESSIBLES SUR 
LES RÉSEAUX SOCIAUX ?
Les œuvres littéraires abordent des 
thèmes universels et actuels. Par exemple,  
Le Misanthrope questionne la sincérité dans les 
relations sociales, Eugénie Grandet explore le 
rapport à l’argent, et L’Insoutenable Légèreté 
de l’être traite des incompréhensions dans le 
couple. Les grands classiques aident à mieux 
comprendre notre propre vie, à nous construire 
en tant que personnes et membres de la société 
civile, et à mieux appréhender la société.

JULES STIMPFLING
COFONDATEUR DU MÉDIA LE CRAYON

Sur Instagram :
@julescommecesar - 336K Followers 

@lecrayonmedia - 232K Followers
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QUELS CONSEILS DONNERAIS-TU 
À UN·E JEUNE QUI A DU MAL À SE 
PLONGER DANS LA LECTURE ?

QUEL LIVRE CONSEILLERAIS-TU À 
UNE JEUNESSE ENGAGÉE ?

PEUX-TU EXPLIQUER CE QUE TU 
FAIS AVEC “ JULES COMME CÉSAR “ 
ET POURQUOI TU L’AS CRÉÉ ?
Cela fait deux ans et demi que je partage 
mon goût pour la lecture et la littérature à une 
audience d’environ 300 000 personnes sur 
Instagram et TikTok. 

Mon objectif est de montrer comment les 
livres aident à comprendre le monde, tout en 
dépoussiérant la manière dont on parle de 
littérature. Je préfère aborder les thèmes de fond 
des livres plutôt que de simplement résumer 
l’intrigue. C’est une manière d’éveiller l’intérêt pour 
la lecture chez une audience jeune et connectée.

Je leur dirais d’adopter une approche simple et 
directe : commencez par ouvrir un livre et lisez un 
mot. 

Souvent, ce premier pas suffit pour être entraîné 
dans l’histoire. Pour éviter les distractions, je 
recommande aussi de poser son téléphone face 
cachée. Enfin, choisissez des ouvrages qui vous 
attirent, qu’ils soient contemporains, accessibles ou 
en lien avec vos centres d’intérêt.

Je recommanderais Pour un soulèvement  
écologique de Camille Etienne, qui explique de 
manière claire et incisive pourquoi il est urgent 
d’agir pour l’écologie. Ce livre est un appel à la 
mobilisation et offre des pistes concrètes pour 
s’engager activement dans la lutte contre les 
crises environnementales. Il parle directement aux 
aspirations et inquiétudes de la jeunesse engagée.

Oui, la littérature est un refuge, une forme d’évasion. 
Cependant, “ Jules comme César “ n’est pas 
déconnecté de l’écosystème du Crayon. C’est un 
des canaux que nous avons créés pour encourager 
la réflexion et élargir notre impact sur différentes 
audiences.

EST-CE QUE ÇA TE SERT DE BULLE 
OU DE REFUGE FACE À TON TRAVAIL 
SUR LE CRAYON ?

POURQUOI EST-IL IMPORTANT 
D’OUVRIR LE DIALOGUE À LA 
JEUNESSE ET DE LA SENSIBILISER 
À DES THÉMATIQUES ACTUELLES ?
C’est fondamental. Nous avons créé Le Crayon 
parce que nous trouvions qu’il y avait trop de 
cloisonnements entre différents univers, à cause 
des bulles de filtres des réseaux sociaux, ou 
encore entre médias traditionnels et digitaux.

Notre objectif est de décloisonner les discussions 
en rassemblant des profils issus du monde 
politique, journalistique, entrepreneurial, 
artistique, associatif, et des réseaux sociaux. Nous 
voulons créer des débats de fond qui répondent 
aux préoccupations de notre génération, 
tout en adaptant nos contenus aux codes de 
consommation actuels.
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MARINE LB
CRÉATRICE DE CONTENU ENGAGÉ

SELON TOI, QUELS SONT LES PLUS 
GRANDS DÉFIS AUXQUELS LES 
JEUNES FONT FACE AUJOURD’HUI 
EN MATIÈRE DE SANTÉ MENTALE ? 
PENSES-TU QUE LES RÉSEAUX 
SOCIAUX ONT UN IMPACT POSITIF 
OU NÉGATIF SUR LA SANTÉ 
MENTALE DES JEUNES ?
POURQUOI ?

QUE FAUDRAIT-IL ENSEIGNER AUX 
JEUNES À L’ÉCOLE POUR MIEUX LES 
PRÉPARER À PRENDRE SOIN DE
LEUR SANTÉ MENTALE ET PHYSIQUE ?

Je pense qu’on est confronté à trop d’informations 
et que ça peut créer beaucoup d’angoisses. Même 
si d’un côté ça peut être positif car on a plus de 
ressources et d’informations sur la santé mentale 
que les générations passées, ça a aussi ses travers : 
aujourd’hui beaucoup de jeune ne reçoivent ces 
informations que par les écrans et « s’auto-gèrent » 
ou s’autodiagnostiquent sans passer par la prise en 
charge par des professionnels de santé ce qui n’est 
pas forcément bon.

Je pense que ça a des effets positifs : l’accès à une 
multitude d’informations et de ressources d’horizons 
différents. Ça te permet aussi de t’identifier à 
des gens comme toi et d’avoir un sentiment 
d’appartenance ou de ne plus être seul mais tout ça 
reste sur les écrans et il est aussi important d’évoluer 
hors du monde virtuel.

Pour moi l’enseignement qu’on doit donner aux 
jeunes est celui là : adressez-vous aux gens 
compétents.
Mais il faut surtout sensibiliser les adultes à ces 
sujets afin qu’ils aient les clés de compréhension 
des problématiques de santé mentale pour 
accompagner les jeunes vers un parcours de soins 
adapté.

« Je suis connue sur YouTube sous le pseudo 
Marine LB et je fais des vidéos qui traitent 
des sujets du quotidien. J’ai commencé à 
faire des vidéos lorsque j’étais encore en 
étude pour parler des sujets qui me tenaient 
à cœur. Victime d’anxiété généralisée depuis 
longtemps j’ai souhaité mettre en place un 
espace spécialement pensé pour accueillir les 
gens comme moi : Maison Bulle. Pour que dans 
une démarche d’inclusivité, la peur ne soit plus 
un frein à l’amusement et à la culture. »

Mais que ça a aussi des effets négatifs : je pense qu’on 
n’est pas forcément armés pour une telle quantité 
d’informations face à nous, on tombe facilement 
dans la surcomparaison aux exemples des réseaux 
et on peut aussi être exposés à des comportements 
malveillants comme le cyber-harcèlement.

Sur Instagram :
@marinelbars - 376K Followers



39

QUELS CONSEILS DONNERAIS-TU 
À QUELQU’UN QUI COMMENCE À 
RESSENTIR DES SIGNES D’ANXIÉTÉ
OU DE DÉPRESSION ?
Pour moi il ne faut pas rester seul avec ça et le 
verbaliser au plus tôt pour calmer la chose et ne 
pas attendre que ça prenne une ampleur plus 
grande. Et de ne pas rester isolé, de ne pas s’arrêter 
même si quelqu’un minimise votre vécu et vos 
souffrances il faut continuer à chercher quelqu’un 
qui sera à votre écoute et qui comprendra.

SI TU AVAIS UN MESSAGE À 
TRANSMETTRE AUX JEUNES POUR 
LES AIDER À MIEUX VIVRE ET
S’ÉPANOUIR, QUEL SERAIT-IL ?
Pour moi la quête de liberté est très importante, 
ça passe par se détacher du regard des autres, 
être plus indulgent avec soi-même, se mettre au 
centre de notre propre vie, de se prioriser et de 
prioriser le bien-être mental.

TROUVES-TU QU’IL Y A ASSEZ DE 
RESSOURCES ACCESSIBLES POUR 
LES JEUNES QUI ONT BESOIN D’AIDE
POUR LEUR SANTÉ MENTALE ?
Je trouve que ça dépend beaucoup de où les 
jeunes sont (Grande ville vs. petite ville).
Il y a beaucoup de ressources disponibles mais 
que l’accessibilité est plus compliquée car les 
gens ne sont pas assez accompagnés pour 
véritablement transformer ces informations en 
véritables bénéfices pour leur santé mentale.

Il y a aussi un gros problème : l’accès aux soins 
psy est très cher en France et encore mal couvert, 
même s’il existe certaines structures comme 
les Maison des Ados ou le Planning Familial 
qui peuvent remplir cette mission, elles ne sont 
malheureusement pas disponibles partout et pas 
forcément adaptées à tous.

COMMENT LES JEUNES PEUVENT-ILS 
MIEUX GÉRER LA PRESSION SOCIALE 
ET LES ATTENTES QUI PÈSENT
SUR EUX ?

QUELS MODÈLES OU FIGURES 
PUBLIQUES T’INSPIRENT DANS TA 
MANIÈRE D’ABORDER LA SANTÉ 
MENTALE ET PHYSIQUE ?

C’est plus facile à dire qu’à faire mais je pense qu’il 
faut réussir à se détacher de cette pression et de ces 
attentes en travaillant sur sa confiance en soi. De 
mettre en priorité ce qu’on a envie de faire avant de 
satisfaire ce que les gens ont envie que vous fassiez. 
Se détacher des attentes en créant son propre 
barème de bonheur et organiser sa vie et ses choix 
en fonction de ce barème.

La gymnaste Simon Biles m’a beaucoup inspirée 
en faisant le choix de ne pas participer aux Jeux 
Olympiques pour prendre soin de sa santé mentale, 
je trouve que c’est un message fort et inspirant. Et 
qu’il faut parfois savoir prendre le temps de prendre 
soin de sa santé (mentale ou non d’ailleurs) afin de 
pouvoir avancer plus fort.
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LE MÉDIA POSITIF

HUGUES DE ROSNY

“ ON VEUT MONTRER QUE, MALGRÉ LES CRISES, DES MILLIERS DE 
PERSONNES FONT BOUGER LES CHOSES “ , HUGUES DE ROSNY RACONTE 
LE SUCCÈS DU MÉDIA POSITIF.

Fondateur du Média Positif, Hugues de Rosny s’est 
donné pour mission de transformer l’actualité en une 
source d’inspiration plutôt que d’anxiété. En quelques 
années, il a bâti un média innovant, suivi par plusieurs 
millions de personnes à travers le monde. Lui et son 
équipe misent sur des formats percutants et une 
approche optimiste de l’information. Rencontre avec 
un entrepreneur qui veut changer notre façon de 
voir le monde.

COMMENT EST NÉE L’IDÉE DE 
CRÉER LE MÉDIA POSITIF ? EN CRÉANT CE MÉDIA AUSSI JEUNE, 

QUELLES ONT ÉTÉ LES PRINCIPALES 
DIFFICULTÉS QUE VOUS AVEZ
RENCONTRÉES ?

COMMENT EXPLIQUEZ-VOUS LE 
SUCCÈS DU MÉDIA AU FIL DES 
ANNÉES ?

Ça part d’un constat simple : l’info mainstream est 
anxiogène. Je me suis demandé : pourquoi ne
pas proposer une alternative ? Un média qui met en 
avant ce qui fonctionne, les initatives qui changent 
la donne, les solutions concrètes. J’ai commencé 
sur Instagram avec des formats courts, visuels, 
percutants… et ça a pris très vite !

Le plus compliqué, c’était de gagner en crédibilité. 
Quand on arrive sans le carnet d’adresses des
grands médias, il faut redoubler d’efforts pour se 
faire entendre et imposer une vision. Mais l’avantage 
d’être jeune, c’est qu’on est hyper adaptable. J’ai 
vite compris qu’il fallait proposer quelque chose de 
nouveau : des formats percutants, une approche 
différente de l’info, pensée pour les réseaux. Et 
puis, créer un média, ce n’est pas juste produire du 
contenu, c’est aussi comprendre les algorithmes, 
gérer une communauté, structurer une stratégie 
éditoriale. Aujourd’hui, Média Positif est une 
référence, et ça prouve que l’âge n’est pas un frein 
quand on a une idée forte et qu’on sait la porter 
avec énergie.

Trois choses : le ton, la forme et le fond. On va 
droit au but, sans donner de leçons. On vulgarise
l’info de manière impactante avec des vidéos 
ultra rythmées. Et surtout, on parle de sujets qui
résonnent chez les gens : bien manger, consommer 
mieux, initiatives solidaires… On apporte du 
concret, du réalisable. On travaille beaucoup 
sur le storytelling, le montage, le rythme. On a 
lancé les Flash Positifs, des formats ultra-courts 
et dynamiques, et des Reportages Positifs, plus 
immersifs. On teste aussi de nouveaux concepts 
pour toucher encore plus de monde.

Sur Instagram :
@le.media.positif - 1.6M Followers
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COMMENT VOTRE ÉQUIPE 
S’ORGANISE-T-ELLE POUR 
PRODUIRE AUTANT DE CONTENUS 
DE QUALITÉ ?
C’est un vrai travail d’équipe ! Nous avons une 
rédaction agile et réactive, avec des journalistes,
des vidéastes et des monteurs qui collaborent 
étroitement. Chaque matin, on fait une veille pour
repérer les actualités positives, puis on les 
transforme en formats engageants : Flash 
Positifs, Reportages Positifs, Journaux Positifs… 
On fonctionne en cycles courts, avec des tests 
constants pour ajuster nos formats en fonction 
des retours du public. L’idée, c’est d’allier rapidité 
et rigueur, tout en restant fidèles à notre ADN : 
une information optimiste, factuelle et accessible.

ON ENTEND SOUVENT DIRE QUE 
LES MAUVAISES NOUVELLES 
ATTIRENT PLUS L’ATTENTION 
ET SUSCITENT DAVANTAGE 
D’ENGAGEMENT. EST-CE 
QUE VOUS AVEZ PARFOIS 
L’IMPRESSION QUE PROPOSER UNE 
INFORMATION POSITIVE EST UN 
DÉFI FACE À CETTE DYNAMIQUE ?
C’est vrai que l’actualité négative fait souvent 
plus réagir, et les médias classiques l’exploitent
beaucoup. Mais cela ne signifie pas que les gens 
ne veulent entendre que du pessimisme ! Ce 
qu’on voit avec Le Média Positif, c’est qu’il y a 
une énorme demande pour une information qui 
donne des perspectives, qui montre des solutions 
concrètes. Le défi, c’est de proposer du positif 
sans être naïfs ou déconnectés. On ne fait pas du 
feel-good gratuit, on met en avant des initiatives 
qui ont un réel impact. Et finalement, les chiffres 
parlent d’eux-mêmes : notre communauté 
grandit chaque jour, on est aujourd’hui plus de 
8 millions sur toutes les plateformes, en France, 
aux Etats-Unis, en Espagne ou encore en Afrique, 
preuve que l’envie de positif est bien là. Il suffit 
de le raconter avec la même force et le même 
dynamisme que les médias traditionnels utilisent 
pour le négatif.

VOTRE LIVRE 1000 BONNES 
NOUVELLES POUR VOIR LE MONDE 
AUTREMENT, SORTI EN OCTOBRE, 
A RENCONTRÉ UN BEL ACCUEIL. 
QU’EST-CE QUE CELA VOUS FAIT 
DE VOIR AUTANT DE LECTEURS 
SÉDUITS PAR CETTE VISION
OPTIMISTE DU MONDE ?
C’est hyper encourageant ! Quand on a lancé 1000 
bonnes nouvelles pour voir le monde autrement, 
on voulait offrir une vraie bouffée d’air frais et 
toucher un public plus large avec notamment des 
personnes âgées, qui ne sont pas toutes sur les 
réseaux sociaux. Voir autant de lecteurs adhérer 
à cette vision optimiste du monde, c’est génial. Les 
retours sont incroyables : des gens nous disent que 
ça leur redonne espoir, que ça change leur regard 
sur l’actualité. Ça prouve qu’il y a une vraie attente 
pour une information positive et inspirante. On 
voulait montrer que, malgré les crises, des milliers 
d’initiatives font bouger les choses… et ce livre en est 
la preuve concrète !
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PARTENAIRES PRINCIPAUX

MERCI À NOS PARTENAIRES 2024

PARTENAIRES PREMIUM

PARTENAIRES PRIVILÉGIÉS

PARTENAIRES MÉDIA
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PARTENAiRES PRiNCiPAUX 2024

PARTENAiRES PREMIUM 2024

PARTENAiRES PRiViLÉGiÉS 2024

PARTENAiRES MÉDiAS 2024

MERCi À NOS PARTENAiRES

PARTENAiRES PRiNCiPAUX 2024

PARTENAiRES PREMIUM 2024
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MERCi À NOS PARTENAiRES
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HUB SANTÉHUB SANTÉ

SANTÉ

SPORT

HUB SANTÉ

SANTÉ
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HUB MÉDITERRANÉE, EUROPE 
ET INTERNATIONAL

N É E

Terragro Solutions

HUB MÉDiTERRANÉE, EUROPE 
ET iNTERNATiONAL
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ENTREPREUNARIAT

HUB ECONOMIEHUB ÉCONOMiE

ENTREPRENEURiAT
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EMPLOI FORMATION ET INSERTION

HUB ECONOMIE

EMPLOi FORMATiON ET iNSERTiON

HUB ÉCONOMIE
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HUB ENVIRONNEMENTHUB ENViRONNEMENT
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HUB VIVRE-ENSEMBLEHUB ViVRE-ENSEMBLE
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HUB CULTURE

TERRITOIRE

ARTS

PARTENAiRES DU
MONDE DES POSSiBLES 2024

TERRiTOiRE

HUB CULTURE

ARTS

PARTENAiRES DU
MONDE DES POSSiBLES 2024

TERRiTOiRE

HUB CULTURE

ARTS
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